
Комендантский час для подростков 
Здравствуйте. 

Сегодня на родительском собрании, я хочу предложить вам тему для 
размышления, но прежде чем ее объявить я прошу вас ответить на один 
вопрос. 

1. Случалось ли, что ваши дети возвращались домой (из гостей, с 
прогулки,  с кино и т.д.) позже 10 часов вечера? 

Итак, тема нашего собрания   «Комендантский час для подростков».  
Президент России Дмитрий Медведев утвердил поправки в 

федеральный закон "Об основных гарантиях прав ребенка в РФ",которые 
устанавливают для родителей и других лиц административную 
ответственность за несоблюдение требований по обеспечению мер по 
содействию физическому, интеллектуальному, психическому, духовному и 
нравственному развитию детей и предупреждению причинения им вреда. В 
соответствии с поправками субъекты РФ могут устанавливать меры, 
запрещающие подросткам, не достигшим 18 лет, находиться в пивных, 
ресторанах и барах, рюмочных и иных местах, предназначенных 
исключительно для реализации алкогольной продукции, а также в 
магазинах с товарами сексуального характера. Для определения таких мест 
в регионах предлагается создать экспертные комиссии. Также 
предусмотрена возможность региональными законами сокращать период 
ночного времени с учетом сезона, климатических условий, на который 
вводится "комендантский час". 
Законодательным Собранием Амурской области  был принят закон о 
«Комендантском часе» 29 декабря 2008 года.  Он запрещает нахождение 
несовершеннолетних, не достигших возраста 16 лет, в помещениях, 
осуществляющих деятельность в сфере развлечений (досуга), в том числе в 
ресторанах, кафе, на дискотеках и открытых танцевальных площадках, в 
клубах, помещениях, оборудованных для предоставления услуг доступа в 
Интернет, услуг в сфере компьютерных игр и развлечений, и в иных 
помещениях, используемых в сфере развлечений, в период времени с 22 
часов до 7 часов без сопровождения родителей (или законных 
представителей). 
 
Я не буду спрашивать вас: за вы или против этого закона. Прошу вас 
задуматься над вопросом: Возможно ли с помощью комендантского часа 
оградить ребенка от насилия и не допустить втягивания детей в 
различные преступления? 
Я предлагаю вам познакомиться с мнением известных людей и простых 
жителей по этому вопросу. А для этого прошу вас пересесть в группы: тех, 



кто при входе взял зеленую карточку, я прошу сесть за стол справа; тех кто 
имеет красную карточку, прошу присесть за стол слева; имеющих в руках 
желтую карточку прошу занять место за столом экспертов. 
Ваша задача изучить мнение людей и подготовить высказывания: правые – 
в поддержку закона о «комендантском часе», левым предлагаю выступить с 
критикой этого закона. Экспертам нужно изучить все высказывания, 
припомнить свой жизненный опыт и подготовить по 2-3 вопроса для 
выступающих. (время 5-7 мин) 
Примерные вопросы выступающим: 

• Поможет ли этот закон родителям в воспитании детей, особенно в 
переходный период? 

• Повлияет ли наказание рублем на законопослушность граждан? 
• Будут ли дети больше читать, лучше готовиться к урокам, если 
вечером они будут находиться дома? 

• Будете ли вы  в отдельных случаях  позволять своим детям 
задерживаться позже положенного времени несмотря на угрозу быть 
оштрафованным? 

• Можно ли в некоторых случаях обойти закон? 
Итог:  в заключение приведу некоторые факты: 
В Приамурье проживает более 190 тысяч несовершеннолетних детей. Из 
них 2,5 тысячи ребят стоят на учете в инспекции по делам 
несовершеннолетних, более 170 человек лечатся в наркодиспансере. 
 
В качестве эксперимента "комендантские часы" действовали в 15 регионах 
страны. По данным главы МВД Рашида Нургалиева, по итогам 11 месяцев 
2008 года в Липецкой области количество преступлений, совершенных 
несовершеннолетними или при их соучастии, сократилось на 11,6 
процента, а в ночное время — на 4,5 процента. На 59,4 процента снизилось 
число уголовно наказуемых деяний, совершенных в отношении 
несовершеннолетних, отмечается в пояснительной записке к 
законопроекту. 
 
И как бы мы с вами не относились к введению «Комендантского часа» я от 
всей души желаю, чтобы наши дети попали в эти числа статистики. 
А сейчас прошу вас проголосовать, за введение комендантского часа или 
против. 
 
Разрешите закончить наш разговор стихотворением Расула Гамзатова 
«Берегите детей» 
 



 
Этот мир, как открытая  

рана в груди, 
Не зажить никогда уже ей. 
Но твержу я, как будто 

молитву в пути, 
Каждый миг: «Берегите 

детей!». 
 

Всех, творящих намазы, 
прошу об одном — 

Прихожан всех на свете 
церквей: 

«Позабудьте про распри, 
храните свой дом 

И своих беззащитных 
детей!» 

 
От болезней, от мести, 
от страшной войны, 

От пустых сумасбродных 
идей. 

И кричать мы всем миром 
сегодня должны 

Лишь одно: «Берегите 
детей!» 

 
Спасибо за работу. 
 
 
Николай М: Законов столько понаписали, а толку нет. Потому как не 
выполняются, не контролируются, просто словесный мусоропонос. Если 
сами менты "крышуют" ночные и торговые заведения, будут ли они 
бороться за выполнение закона? Скорее опять на уровне показухи, как и в 
законе по борьбе с коррупцией. Отловят для отчёта пешек-мелкоту, и всё 
вернётся на круги своя. Вот идею русских дружин я бы поддержал.Тем 
паче, что все эти злачные ночные места принадлежат кавказцам, с 
налаженной продажей наркоты и экстази 
 



Максим Р: Как только прочитал, сразу подумал, а как же ночные клубы? 
Там же молодняка большое количество. Как можно им запретить, это ж 
потеря клиентуры, убытки ночным клубам. Скорее всего, всё выльется в 
систему поправок к закону, в силу которых нахождение 
несовершеннолетних в ночных клубах будет допустимо, но, например, при 
более усиленной секьюрити. Нельзя ж, чтобы владельцы клубов 
разорились, как же так. При этом сами клубы являются источником порока 
и зачастую эпицентром агрессии. Систему менять надо.  
 
Вагиф Гусейнов, директор Института стратегических оценок и 
анализа 
Я бы сказал, что эта мера вынужденная и в достаточной степени 
обоснованная, учитывая нынешнюю криминогенную обстановку в стране. 
Число преступлений в отношении и с участием несовершеннолетних растет 
и в центре страны, и, особенно, в регионах. Недаром одним из инициаторов 
введения "комендантского часа" выступил губернатор Кемеровской 
области Аман Тулеев. Что касается возражения правозащитников и 
общественных деятелей, предлагающих взамен усилить ответственность 
родителей, то одно это едва ли исправит ситуацию в неблагополучных 
семьях, дети из которых чаще всего и становятся жертвами и участниками 
преступлений. "Комендантский час" действует, в том числе в странах, где 
предусмотрена ответственность родителей за детей, оставленных без 
присмотра, например, в Великобритании и в Израиле. Хочу также сказать, 
что введение "комендантского часа" не является экстраординарной мерой. 
Аналогичные законодательные инициативы в настоящее время 
обсуждаются в Германии и во Франции. 
 
Анатолий Антонов, заведующий кафедрой социологии семьи МГУ 
От одного "комендантского часа" эффекта не будет. Хотя то, что о детях 
начали думать на государственном уровне - уже большой плюс. Но это все 
ремонтные меры - попытка залатать дыры, образовавшиеся в обществе из-
за краха института семьи. Семью нужно реанимировать. А для этого 
нужно, чтобы семья была полной, и кто-то из родителей не работал, а 
занимался домом и детьми. Условия для этого нужно создавать. А у нас 
полных семей все меньше. И обычно оба родителя пашут на работе 
сутками, а дети растут сами по себе. В самых неблагополучных случаях 
дети убегают. Это уже массовое явление, которое требует серьезного 
изучения и вмешательства. Так что, государство обречено повышать 
контроль над семьей. И "комендантский час" - первая ласточка. Но это, 
повторюсь, второстепенные меры. 



 
Валентина Бодрова, демограф-социолог, эксперт Аналитического 
центра Юрия Левады 
Очень сомневаюсь, что "комендантский час" заставит детей сидеть дома. 
Многие дети занимаются в кружках, ходят в библиотеки. Нагрузка у них 
побольше, чем у некоторых взрослых. И домой они приходят поздно, и по 
городу передвигаются самостоятельно. Такова жизнь. К каждому ребенку 
телохранителя не приставишь. Но береженого Бог бережет. Эта мера 
должна стимулировать родителей усилить контроль. Ведь главная защита 
ребенка - семья. 
Валерий Елизаров, руководитель Центра изучения проблем 
народонаселения экономического факультета МГУ 
Если какие-то меры озвучены, нужно сделать все, чтобы воплотить их в 
жизнь. Ведь, одно дело подписать указ, и совсем другое - его исполнить. 
Первое время, думаю, "комендантский час" будет носить форму 
эксперимента. Но если эксперимент окажется удачным, последуют другие 
государственные меры по усилению ответственности за детей. 
Современная семья бедствует. Родители больше озабочены своими 
проблемами: заработком, ипотекой, финансовым кризисом. На детей у них 
остается все меньше времени. Хотя, и детей рождается все меньше. 
"Комендантский час" - как призыв к родителям повысить бдительность. 
Это как социальная реклама на улице, которая гласит: "Где ваши дети?" 
Бьет не в бровь, а в глаз. Но все средства хороши, если будет эффект. 
 
Мария Арбатова, писательница, феминистка 
Среда наших улиц агрессивна и небезопасна ночью даже для взрослых. По 
этому, когда видишь одного ребенка или стайку детей, испытываешь 
огромное беспокойство. Во-первых, в это время они должны спать; во-
вторых, это признак того, что ребенок не нужен собственным родителям; в-
третьих, дети слишком большой соблазн для криминалитета всех мастей. 
Но комендантский час, это только часть "крыши" для ребенка, его легко 
втянуть в преступность и днем. Наркобизнес и педофилы шарят по детским 
учереждениям даже суперупакованным охраной, дворовая шпана 
становится для мальчиков референтной группой, сексуальное и 
психологическое насилие из-за отсутствия полового просвещения часто 
принимается за взрослые отношения. Думаю, что для защиты детей 
необходимо серьезно ужесточать наказание всех видов преступности, 
связанных с детьми, включая наказание родителей, не желающих и не 
умеющих создавать для ребенка комфортное защищенное пространство. И 



вообще, чего можно требовать от детей, если только 9% родителей в 
России во время опроса сказали, что читают детям книги вслух? 
 
Сергей К. Сам отец, прекрасно понимаю, что меры эти вынужденные и 
необходимые, но недостаточные. Огромное влияние на детские души 
оказывает телевизор, а телевидение у нас, по-прежнему, в руках 
маргиналов и либералов. Государству надо вести целенаправленную 
политику воспитания молодежи через средства массовой информации и 
школу. Надо укреплять институт семьи и воспитывать семейные ценности, 
особенно в среде молодежи. Надо исключить рекламу на телевидении 
всяких "нетрадиционных" мерзостей и "гражданских браков", жестко 
контролировать наличие в фильмах сцен насилия, разврата, рекламу 
уголовщины и хамства как нормы жизни. Надо строго запретить всякую 
рекламу табачных изделий и спиртных напитков. Нужно, наоборот, 
всячески рекламировать и поощрять здоровый (в т.ч. нравственно) образ 
жизни. Иначе получается, что государство одной рукой активно насаждает 
сорняки, а другой пытается их нехотя полоть!  
Надо, наконец, ввести в школах "основы православной культуры", а лучше 
- веры! Все то нравственное разложение общества, которое мы наблюдаем - 
прямое следствие секуляризации общества. Нужен возврат общества к 
традиционным религиозным ценностям. 
 
Марина Л. Нормальная мера, учитывая прогрессирующую бестолковость 
взрослых, часто безответственных родителей. В 22-00 нормальный 
несовершеннолетний ребёнок должен готовиться ко сну, пообщаться с 
родителями на предмет успехов или неудач в учёбе, может быть пролистать 
учебники. Он должен находиться в нормальной обстановке и не касаться 
безобразий похожих на дом-2. 
 
 
Тимур А. Ерунда все эти "комендатские часы", просто дополнительная 
кормушка для милиционеров. Просто наши чиновники очень хотят 
симулировать активность, вместо того, чтобы просто подумать.  
Сначала наши чиновники взялись "защищать" детей. Не дай Бог, ребенок 
на каникулах или в свободное время начнет работать (для того, чтобы 
чему-то путному научиться, или помочь семье...) крик поднимается: 
ой,эксплуатация детского труда!!! До защищалиь до того, что это дитя уже 
родителей переросло, а делать ничего не может, цену трудовому доллару не 
знает и сидит нахлебничком с разинутым ртом. Но знает при этом, что у 
него есть "права"!!! (про обязанности наши чиновники и правозащитники 



как-то стыдятся говорить). Ничего не знает кроме того, что ему все 
должны.  
Куда ж его родимого вы хотите запрятать? В нем же гормон играет, 
силушка немеряна в теле его подростковом. Куда ж эту энергию девать-то? 
И чего уж там стесняться. Нарушил "комендатский час" - в концлагерь его 
(если его по малолетству нельзя, то родителей его туда, пусть посидят-
подумают). А дитя в это время без родительского ока авось само на путь 
правильный встанет... Хорошо, хорошо, понимаю, что сажать нельзя - 
негуманно. Давайте штрафовать! И казне прибыток опять же. Только вот 
как быть с теми родителями, которые на двух-трех работах пропадают, 
пытаясь хоть как-то семье на хлеб заработать.И смотреть им за дитем, по 
большому счету, некогда. А вы их - рублем (нечего на работе пропадать!).  
НЕТ, РЕБЯТА, ТАК ВЫ ПРОБЛЕМУ НЕ РЕШИТЕ! Еще Райкин в одном 
из своих монологов говорил насчет способов решения этих проблем. 
"Комендатский час" - это крайняя мера. Зачем же сразу с крайних мер 
начинать? 
 
 
 
 Помощник прокурора Амурской области Валентин Бурсянин. 

- До недавнего времени подростками занималось множество 
общественных и государственных структур, сегодня все изменилось: 
подростки остались без присмотра, и, естественно, их потянуло на улицу, в 
бары и ночные клубы. Отсюда и рост детской преступности. Но общество 
прекрасно понимает, что это ненормальная ситуация, что необходимо 
наводить порядок, поэтому и идет на принятие непопулярных мер, вводит 
ограничение на пребывание школьников в ночных развлекательных 
учреждениях. Я поддерживаю эти меры и считаю, что до 18 лет детям в 
барах и клубах вообще делать нечего. В 22 часа они вообще должны 
находиться дома. 

 
заслуженный художник РФ Александр Тихомиров 
- На мой взгляд, принятие этого закона было бы вполне своевременным. 

Почему малолеток пускают в бары? Наркотики, водка, пиво - вот что им 
предлагают там. В нашем обществе исчезли сдерживающие факторы, 
исчезла цензура морали. На детей направлена такая агрессивная, 
негативная информация, что это наносит им непоправимый вред. Я считаю, 
что ходить по клубам с 14-15 лет вообще недопустимо, да и сидеть по 
ночам в интернет-клубах вредно для здоровья детей. 

 



начальник отдела по защите прав потребителей мэрии 
Благовещенска Галина Трюхан 

- Наши подростки переполнены негативной информацией. Отсюда у 
подростков и появляется озлобленность, стремление к насилию, 
нездоровому образу жизни. Вечером и ночью детям вообще нечего делать 
ни на улицах города, ни в развлекательных учреждениях. Конечно, такой 
закон нужен, но важно проработать, как и кто будет его исполнять. 
Хорошо, что наши законодатели обратили пристальное внимание на 
молодежь. 


